

LA POLÍTICA EN REUS

AÑO DE 1901

Accediendo gustoso á la atenta indicación con que me han honrado los inteligentes redactores de la REVISTA DEL CENTRO DE LECTURA, me propongo reseñar brevemente los sucesos de carácter político ocurridos en nuestra ciudad durante el año que hoy termina. Procuraré, en lo posible, concretarme á narrar metódicamente esos sucesos, ya que la índole de esta publicación y además el espacio de que en ella puedo disponer, han de obligarme á ser muy parco en comentarios. Los haré en la medida indispensable para que la narración no resulte descolorida y fría.

Por motivos varios que no procede exponer aquí, es evidente que nuestra ciudad, con ser de antiguo de carácter independiente y altivo y tener vida propia, condiciones indispensables para el fomento de la pasión por el bien público, base de todas las virtudes cívicas, carece hoy de la importancia que, en la esfera política, tuvo durante la mayor parte del siglo últimamente transcurrido. Pudo, durante muchos años, con justicia, vanagloriarse de que con sus iniciativas, sus arranques generosos y sus audaces resoluciones influía no solo en toda Cataluña sí que también en determinadas ocasiones, en el resto de España. Por de contado, desde los comienzos del régimen representativo hasta la caída de la República, para todo lo concerniente á la organización y dirección de los partidos liberales, Reus era considerada capital de la provincia de Tarragona. En Reus residían los comités provinciales de esos partidos, y de Reus partía la iniciativa para las luchas electorales y para los procedimientos extraordinarios, cuando las circunstancias lo hacían necesario.

Pero, vayamos al objeto de este trabajo.

El fallecimiento del eximio poeta catalán y consecuente liberal D. Víctor Balaguer, ocurrido en Madrid en los primeros días del año que hoy termina, dió ocasión á que una vez más la ciudad de Reus manifestase sus simpatías por el antiguo tribuno del progresismo avanzado; partido que, hasta la aparición de la democracia, tuvo en Reus muchos y muy valerosos adeptos. El Ayuntamiento hizo constar en acta su sentimiento por aquella pérdida, y el «Centro de Lectura», del cual era Balaguer socio de honor y mérito, le dedicó una velada.

El *once de febrero*, fecha conmemorativa de la proclamación de la primera República en España, fué celebrado como es costumbre en nuestra ciudad, con banquetes y reuniones públicas. Los hubo en el Círculo Republicano Histórico, en el Centro Democrático Autonomista y en el Centro Federal. Visitáronse en sus respectivos domicilios los comités de las tres fracciones republicanas, y esta cordialidad

de relaciones se robusteció pocos días después, firmando los representantes de cada partido un manifiesto adhiriéndose á otro publicado recientemente en Barcelona llamando á todos los republicanos á una acción común de protesta contra los avances cautelosos de los partidos reaccionarios.

La cordialidad de relaciones entre los republicanos, se tradujo poco después en una coalición para las próximas elecciones provinciales. Realizadas éstas, en el partido judicial de Reus triunfó la candidatura republicana, compuesta de D. Emilio Vallvé, republicano histórico; D. Miguel Saludes, de la fusión republicana y D. Evaristo Fábregas, federal. El primero alcanzó mayor número de votos.

La Derecha, periódico conservador á su manera, emprendió por aquellos días una violenta campaña contra el elemento republicano del Ayuntamiento, y encareció la necesidad de la unión de conservadores, clericales y carlistas para acabar con la supremacía de los republicanos en Reus. Estos acogieron con desdeñosa indiferencia las diatribas de aquel periódico, que murió de consunción, pocos meses después.

En los últimos días de febrero, apareció *La Discusión*, semanario federal, órgano de los republicanos adictos al programa de Pí y Margall.

Celebróse por toda la prensa local, el 1.º de marzo de 1838, aniversario del reñido combate de Morell y Vilallonga en que perecieron 132 ciudadanos reusenses en lucha desigual con los carlistas. Llamó la atención el artículo que *Lo Somatent*, periódico catalanista, dedicó á aquel suceso, por la valentía con que se defendió del dictado de reaccionario que se aplica al catalanismo por los que, no conociéndole y diciéndose liberales y demócratas, sirven inconscientemente á la oligarquía de los dos partidos del turno pacífico que pierden y deshonoran á España.

El día 23 de abril, con motivo de la festividad de San Jorge, patrón de Cataluña, los catalanistas de Reus celebraron una velada de propaganda en su Casino, adornaron los balcones de la casa con banderas de las cuatro barras y reuniéronse luego en fraternal banquete en el que hubo entusiastas brindis. En la Asamblea del partido catalanista, que pocos días después se reunió en Tarrasa, Reus estuvo dignamente representado por los señores Vi-diella (Ramón), Oller y Viarnés.

Por aquellos días fué repuesto en su cargo de Alcalde-Presidente de nuestro Ayuntamiento, don Pablo Font de Rubínat que había sido arbitrariamente depuesto de Real orden, hacía próximamente un año, por haber defendido, con viril entereza ante el ministro de la Gobernación, el buen nombre de la ciudad de Reus.

La fiesta del trabajo, ó sea el *primero de mayo*, celebróse por el elemento obrero de nuestra ciudad, con la compostura que le distingue en todos los actos públicos. Hubo un *meeting* en el Centro Democrático Autonomista en el que se pronunciaron calurosos discursos en defensa de las reivindicaciones de derecho pedidas por las modernas escuelas sociológicas. Deslució, en parte, la simpática fiesta de aquel día, el acto incivil de algunos chiquillos y mozalbetes, consistente en apedrear los cristales de las ventanas del Colegio de los religiosos Maristas y los de alguna tienda de la calle de Monterols. La autoridad municipal atajó, presurosa, aquel principio de sedición, con aplauso de todos los vecinos de Reus.

A últimos de mayo efectuáronse en toda España las elecciones para diputados á Cortes y senadores. En nuestra ciudad, presentaron candidatura para la representación en Cortes los republicanos coaligados, los carlistas y los monárquicos liberales. Triunfaron, por gran mayoría los primeros pero, como casi siempre, resultó inútil el esfuerzo por cuanto los votos de los pueblos rurales que forman parte de la Circunscripción de Tarragona, con pocas excepciones siempre dispuestos á apoyar á los candidatos oficiales, y á hacerlo apelando á los medios reprobables que nadie ignora, ahogaron la votación de Reus. En estas elecciones llamó la atención del observador el número relativamente considerable de sufragios que obtuvo en nuestra liberal ciudad el candidato carlista.

Constituían la candidatura republicana los señores Pí y Margall y Julián Nogués. El primero estuvo en Reus el día 18 de Mayo; visitó el «Centro de Lectura» y el «Centro Autonomista», fué obsequiado con un banquete y presidió una reunión electoral pronunciando en aquel acto un hermoso discurso en defensa de la clase obrera y de la autonomía de las regiones. El partido republicano gubernamental de Reus presentó candidato propio en las elecciones para senadores que se celebraron en Junio. Designado por unanimidad, el señor Mayner, tuvo una brillante votación: solo por dos votos dejó de obtener el triunfo.

Por aquellos mismos días, estuvo en Reus el periodista republicano radical señor Lerroux que acababa de ser elegido diputado á Cortes por Barcelona. En uno de los centros democráticos de nuestra ciudad, pronunció un discurso de tonos revolucionarios.

Habiendo renunciado el señor Font de Rubinat el cargo de Alcalde-Presidente del Ayuntamiento, el Ministro de la Gobernación nombró para sustituir al dimitente al señor D. José María Borrás, perteneciente á la minoría que en la Corporación municipal de Reus representa la política y significación del actual Gobierno.

A mediados de Julio y en ocasión de disponerse un Inspector de Hacienda á ejercer en Reus las funciones de investigador de la contribución industrial, hubo delante de Casa del Ayuntamiento un amago de protesta tumultuosa que no pasó á mayores, probablemente por haber aquel funcionario desistido de su propósito y vuelto á Tarragona, de donde procedía.

En 14 de Septiembre estuvo en Reus el Excelentísimo señor Capitán general del Principado de Cataluña. Revistó el Regimiento de Caballería de guarnición en nuestra ciudad y visitó lo más notable de la población y el «Centro de Lectura».

En 11 de Septiembre, aniversario de la caída de Barcelona en su heroica defensa contra los ejércitos de España y Francia que impusieron á Cataluña el primer rey de la casa de Borbón, la «Lliga Catalanista» de Reus enlutó los balcones del edificio que ocupa en la plaza de la Constitución y puso á media asta la bandera de la vieja patria. *Lo Somatent*, publicó valientes manifestaciones en pro de la reivindicación de la personalidad política de Cataluña.—En Noviembre se constituyó en Reus un Comité republicano federal, adicto á la Junta regional establecida en Barcelona, que simpatiza con los catalanistas partidarios de la autonomía de nuestra región. Las comunicaciones que se cruzan entre la entidad federalista de Barcelona y la de Reus, aparecen escritas en idioma catalán.—El día 10 del mismo mes efectuáanse las elecciones para la renovación de la mitad del Ayuntamiento. Triunfaron en Reus los tres partidos republicanos coaligados. Los demás partidos estuvieron retraídos.

En 30 de Noviembre, al saberse en Reus el fallecimiento del eminente republicano y gran escritor D. Francisco Pí y Margall, acaecido el día anterior en Madrid, hubo públicas manifestaciones de duelo en todos los círculos democráticos, los cuales enviaron coronas para figurar en el entierro del ilustre republicano, honra de Cataluña. Al despedir al comisionado para llevar esas coronas á Madrid, reunióse en el andén de la Estación del ferrocarril gran gentío, y hubo discursos y vivas. El Centro Democrático Autonomista dedicó una velada necrológica al gran ciudadano, y el periódico *La Discusión*, un número extraordinario, muy bien redactado.

Como resúmen de lo expuesto en los anteriores párrafos, debo hacer constar que á no ser por la circunstancia de haberse efectuado las tres elecciones para representantes en Cortes, Diputación provincial y Ayuntamiento, el movimiento político en nuestra ciudad, durante el año que acaba de transcurrir, habría sido insignificante. La apatía y la in-

diferencia por la cosa pública en la masa social, que caracteriza lastimosamente la época actual en España, se nota en Reus hasta con extremo que no concebimos los que hemos presenciado los magnos días de la Revolución de 1868. Existe poderoso, aún el partido republicano, en sus tres fracciones de histórico, fusionista y federal, pero todas ellas débilmente organizadas, sin jefe reconocido y más ó menos desviadas de su cauce natural. El partido liberal monárquico, nunca numeroso en Reus, aparece en cuadro y puede decirse que no existe, y no está en mejor situación el partido conservador por más que cuente con algunos más elementos que el liberal. El

carlista, formado casi exclusivamente por forasteros domiciliados en Reus y auxiliado por clericales é integristas, tiene alguna fuerza pero solo la muestra en las elecciones para diputados á Cortes. La agrupación catalanista cuenta con una buena parte de la llamada masa neutra, con algunas personalidades de arraigo é influencia en esa masa y con una pléyade de jóvenes ilustrados y entusiastas que, bien dirigidos y aconsejados, conseguiría fácilmente llevar á casi toda la clase media y á buena parte de la trabajadora, á la autonomía de las regiones que ha de ser la fórmula de la próxima revolución en España.

José Güell y Mercader.



BREVE RESUMEN METEOROLÓGICO DEL AÑO 1901, EN REUS

El progreso de la Meteorología es indudable. El completo estudio que se ha hecho y el perfecto conocimiento adquirido del clima de muchas regiones, el haber podido llegar á señalar el curso de algunos meteoros que periódicamente se producen, el brillante éxito obtenido con los cañones contra el granizo en donde quiera que se han empleado, y otros cien ejemplos que podrían citarse, prueban, hasta el punto de darle carácter de cosa indiscutible, la existencia de ese progreso.

Mas, á pesar de él, á pesar de esa incesante marcha hacia adelante de la Meteorología, dista mucho, esta ciencia, de haber llegado á ser una ciencia perfecta, ó mejor dicho,—pues ciencia perfecta quizás no haya ninguna—de haber llegado á conseguir, ya que no por completo su fin, uno de sus objetivos más importantes, cual es el de señalar con antelación los cambios de temperatura, las lluvias, los vendavales y todos cuantos fenómenos ocurren ordinariamente en el seno de la atmósfera. Y es que, como decía días atrás en esta misma REVISTA, la ciencia meteorológica, es una ciencia todavía en formación, es decir, una ciencia, para la cual, dura todavía el período de acumulación de materiales por el que debe pasar toda ciencia que en la observación tenga su base.

Siendo esto así, y puesto que no hay nadie, según creo, que no esté convencido plenamente de la utilidad é importancia de esa rama de la ciencia física llamada Meteorología, ya que ella estudia los fenómenos que tienen lugar en esa capa gaseosa dentro la cual vivimos, natural es que todos contribuyamos, con nuestro esfuerzo, á esa obra de acumulación de materiales, multiplicando el número de observaciones meteorológicas, recogiendo, estudiando y sacando consecuencias de las observaciones por otros

practicadas, y poniendo en acción cuantos medios nos indique nuestra inteligencia que sean útiles para conseguir que, bien pronto, empiece la formación del edificio de la Meteorología con los materiales sin cesar acumulados tras largos años de trabajo. Por estas razones, yo, en una de mis crónicas científicas, pedía que se procurase crear, aprovechando los aparatos útiles que hubiese en el Gabinete de Física del Instituto de nuestra ciudad, un observatorio meteorológico, aún que fuese modesto, pues como entonces decía, es muy triste tenernos que contentar con las observaciones meteorológicas que publica un aficionado en el *Diario de Reus* y *Lo Somaten* y que, si son demasiado para un aficionado, no son nada ó casi nada para la ciencia. Y por aquellas mismas razones es por lo que, hoy, me decido á publicar un breve resumen de las observaciones llevadas á cabo por el ya mencionado aficionado y muy querido amigo mío, haciendo además algunas observaciones acerca los resultados que este resumen nos proporcione.

He aquí el cuadro resumen de las observaciones meteorológicas del año 1901:

| Meses | Barómetro media mensual á 0° en m. m. | Temperaturas (MEDIA MENSUAL) | | Lluvia en milímetros | |
|------------|--|---------------------------------|--------|-------------------------|--------|
| | | Máxima | | | |
| | | NOY | COMBIA | | |
| Enero. | 754'76 | 19'3 | 13'8 | 4'7 | 73'75 |
| Febrebro. | 749'94 | 15'5 | 11'4 | 0'04 | 9'50 |
| Marzo. | 747'35 | 13'8 | 19'1 | 5'6 | 11'00 |
| Abril. | 749'91 | 29'0 | 20'8 | 8'2 | 62'00 |
| Mayo. | 750'54 | 33'6 | 24'4 | 10'7 | 11'00 |
| Junio. | 751'63 | 37'0 | 28'8 | 15'0 | 54'00 |
| Julio. | 751'41 | 35'0 | 31'0 | 15'9 | 114'00 |
| Agosto. | 751'98 | 35'3 | 30'1 | 17'0 | 13'00 |
| Setiembre. | 749'24 | 31'6 | 27'4 | 15'9 | 41'00 |
| Octubre. | 749'35 | 13'5 | 20'4 | 11'0 | 90'50 |
| Noviembre. | 752'71 | 17'1 | 14'5 | 5'7 | 7'50 |
| Diciembre. | 748'12 | 14'6 | 11'3 | 3'5 | 31'00 |